

LEODIUM

CHRONIQUE MENSUELLE

DE LA

SOCIÉTÉ D'ART ET D'HISTOIRE DU DIOCÈSE DE LIÈGE

ABONNEMENT ANNUEL : 2 FR. 50 { pour les personnes étrangères
à la Société d'art et d'histoire.
LE NUMÉRO : 25 CENTIMES.

Pour ce qui concerne l'Administration, s'adresser à M. D. CORMAUX, n^o 22, rue Vinave-d'Ile, à Liège.

Secrétaire de Rédaction : M. l'abbé G. SIMENON, professeur d'histoire et de droit canonique au Séminaire, à Liège.

Les prévôts de la collégiale de Saint-Barthélemi à Liège.

M. le chapelain Thys, dans sa *Notice sur l'église de Saint-Barthélemi*, s'est essayé à dresser la liste des prévôts de cette collégiale. Les documents inédits qui ont vu le jour depuis lors (1875) permettent de la compléter.

Le fondateur de l'église fut Godescalç de Morialmé, prévôt de la Cathédrale de 1010 à 1018.

Le premier prévôt connu de la collégiale s'appelait JEAN ; il est cité comme tel en 1044 (FISEN, t. I, p. 199).

ERPON figure dans une charte de Wazon en 1046 (MIRÆUS, t. III, p. 303).

WEDERICUS cité dans le *Cartulaire* en 1078 (DARIS, *Notices*, t. VI, p. 183 ; CHAPEAVILLE, t. I, p. 315).

ALEXANDRE DE JULIERS, l'archidiacre de Hesbaye (1101-1128), est cité comme prévôt de Saint-Barthélemi en 1110 (MIRÆUS, t. III, p. 28) et en 1126 (DARIS, *Notices*, t. VI, p. 196). Il devint évêque de Liège le 18 mars 1128.

DODON, l'archidiacre du Condroz (1126-1151), figure comme prévôt en 1131 (*Annales de Namur*, t. V, p. 430) et en 1139 (MARTÈNE, *Amplissima collectio*, t. II, col. 108).

BRUNON DE DURAS, l'archidiacre du Condroz de 1152 à 1178, apparaît comme prévôt en 1154 (*Analectes*, t. XVII, p. 73) et en

1163 (*Bulletins de la Commission royale d'histoire*, 4^e série, t. III, p. 169). Il fut aussi doté de la prévôté de Sainte-Croix.

BERTHOLD, l'archidiacre de Campine (1178-1189) et grand-costre (1185-1192), est mentionné comme prévôt en 1189 (DARIS, *Notices*, t. VI, p. 184).

Un prévôt ALBERT figure comme prévôt dans une charte du Val-Saint-Lambert en 1195 (n^o 9). C'est le grand-prévôt ALBERT DE RETHEL (1178-1195) qui mourut à Rome en 1195.

LIBERT figure comme prévôt en 1205 (*Leodium*, 6^e année, p. 71); il occupait aussi, comme son prédécesseur, la prévôté de Saint-Martin (1200-1207).

THOMAS DE HEMRICOURT, l'archidiacre du Condroz (1207-1220), est renseigné comme prévôt en 1209 (*Analectes*, t. XVI, p. 221) et en 1216 (*Notices*, t. VI, p. 204); il mourut vers 1220. Il cumula les prévôtés de Sainte-Croix et de Notre-Dame, à Huy.

RODULPHE DE NEUMAGEN, le jeune, archidiacre d'Ardenne (1204-1227), archidiacre et prévôt de Trèves, fut investi de la prévôté de Saint-Barthélemi. Il paraît en cette qualité le 26 juillet 1226 dans le *Cartulaire* (DARIS, *Notices*, t. VI, p. 214). Il mourut peu de temps après.

GODESCALC DE DOMPIERRE renseigné comme prévôt en 1229 (*Cartulaire de l'hôpital de Saint-Mathieu*), en 1233 (*Cartulaire de Saint-Lambert*, t. I, p. 310), en 1238 (*Cartulaire d'Alne*, n^o 54). Il mourut avant 1242.

En 1260, il y eut une contestation en cour romaine pour la prévôté entre l'archidiacre Gérard de Pesches et Gérard ou Jean de Nassau; nous ne savons pas à qui la dignité fut adjugée (*Bulletins de la Commission royale d'histoire*, t. LXXIV, p. 10).

ENGELBERT D'ISENBOURG, archidiacre de 1262 à 1281, est mentionné comme prévôt en 1274 (DEVILLERS, *Description de Cartulaires*, t. VII, p. 17).

MAITRE HENRI CLINGENBERGH, prévôt de Xanten, avait obtenu, outre plusieurs prébendes, la prévôté de Saint-Barthélemi. Le 17 avril 1289, le pape lui permet de conserver celle de Xanten, mais lui ordonne de résigner celle de Saint-Barthélemi (*Registres du pape Nicolas IV*, n^o 834).

A partir de cette date, il existe une lacune dans la série des prévôts, jusqu'en 1329. Les lettres de Jean XXII nous renseignent comme chanoine de Saint-Lambert le 1^{er} novembre 1326 et comme prévôt de Saint-Barthélemi, le 2 janvier 1329, JEAN DE TURRE DE URBE. M. de Theux ne connaît pas ce chanoine. Il devint aussi chanoine de Trévise et de Latran; il est encore cité le 25 juillet 1332.

En 1335, le chapitre conféra la dignité de prévôt à ALEXANDRE DE FLÉRON, sur la demande du prince-évêque Adolphe de la Marck, bien qu'il ne fût que chanoine de Saint-Jean et qu'il n'eût qu'une expectative pour les prébendes de Saint-Lambert. Naturellement le chapitre de la Cathédrale refusa de confirmer ce choix, l'élu en appelle à l'archevêque de Cologne; mais il mourut avant qu'on ne fît droit à son appel en août 1336 (HEMRICOURT, édition DE BORMAN, p. 206).

GUILLAUME DE BAUTERSHEM lui succéda en 1336. Il est cité comme tel, le 26 septembre 1338 (*Bulletin de l'Institut archéologique*, t. XXXII, p. 326). Il mourut en juillet 1354. Il était aussi chanoine de Maestricht, de Nivelles et de Nassogne. Le 1^{er} juillet 1345, il échangea sa prébende de Maestricht contre celle d'écolâtre de Notre-Dame, à Huy (HEMRICOURT, p. 159).

HELMIC DE MOYLANT, chanoine de Saint-Lambert en 1353, mentionné comme prévôt le 10 mai 1358 (DE VILLERS, *Chartes des comtes de Hainaut*, t. I, p. 530) et le 14 août 1359 (*Cartulaire de Saint-Lambert*, t. IV, p. 293). Il fut le grand bienfaiteur des Chartreux et mourut le 3 juillet 1370. Il avait été prévôt de Saint-Paul (4 octobre 1349) (BERLIÈRE, *Suppliques*, n° 1816).

HENRI DE OLMEN, docteur en décrets, fut confirmé comme prévôt le 17 août 1370 (*Reg. aven. 170*, fol. 433); il est cité comme tel et curé de Xhendremael le 19 mars 1371 (*Reg. aven. 176*, fol. 139). Il résidait encore en 1382 et 1388 (DE THEUX, t. II, p. 131).

ROBERT DE SAINT-LAURENT, chanoine en 1388, figure comme prévôt en 1403 à la paix des Seize; il fut aussi abbé de Meeffe. Son épitaphe fixe sa mort au 13 février 1414.

ARNOLD DE GAVRE, chanoine résidant de Saint-Lambert en 1401 et de Saint-Martin (1419-1427), obtint la prévôté de Saint-Barthélemi. Il vivait encore en 1435.

RAES DE RYCKEL, seigneur de Saive, chanoine de Saint-Lambert en 1419, est cité comme prévôt le 19 juin 1463 et le 19 mai 1465 (*Chartes de Saint-Pierre*, pp. 265 et 271). Il trépassa le 10 mars 1475.

JACQUES DE CORSWAREM, chanoine de Saint-Lambert (25 février 1453) et abbé d'Amay, fut élu prévôt le 22 mars 1475 et mourut le 24 septembre 1503.

PHILIPPE DE LA MARCK, reçu chanoine le 11 juin 1484, devint prévôt de Saint-Barthélemi. Il mourut le 11 avril 1529. Son épitaphe fait mention de cette dignité.

GUILLAUME COMTE DE LA MARCK, reçu chanoine en 1529, à l'âge de 14 ans, obtint l'archidiaconat de Brabant et la prévôté

de Saint-Barthélemi. Il se laissa captiver par l'ambition et se livra tout entier au parti de la France. Il mourut le 13 mai 1557 (Baron DE CHESTRET, *Histoire de la maison des La Marck*, p. 211).

MICHEL NUYENS, reçu le 9 février 1546, devint prévôt en juillet 1584 et grand-chantre de Saint-Lambert. Il mourut le 3 octobre 1585 (DE THEUX, t. III, p. 104).

HENRI DE RUISCHENBERG, reçu comme chanoine noble le 3 septembre 1585; il était déjà chanoine de Munster et de Strasbourg; il devint archidiacre de Hesbaye et prévôt de Saint-Barthélemi. Il trépassa le 15 octobre 1626 (*Ibidem*, p. 176).

JEAN D'ELDEREN, seigneur de Loye et de Reckoven, fut reçu comme chanoine noble le 16 novembre 1601. Il obtint la prévôté de Saint-Barthélemi en 1626 et demanda au pape de la conserver, lorsqu'il fut investi de la prévôté de Saint-Lambert (3 janvier 1641). Il mourut le 3 juin 1652 (*Ibidem*, p. 206).

GASPAR PACQUIER, licencié en théologie et examinateur synodal, fut élu prévôt en 1652 et mourut le 26 juin 1653 (*Ibidem*, p. 283).

GILLES-FRANÇOIS DE CHOCKIER fut pourvu d'un canonicat au mois d'août 1637 et de l'archidiaconé d'Ardenne en 1648. La collégiale le choisit pour son prévôt au mois de juillet 1653. Il mourut le 2 octobre 1681 et fut enseveli dans l'église des Pères Capucins qu'il avait fait bâtir (*Ibidem*, p. 281).

JEAN-LOUIS D'ELDEREN, reçu comme chanoine noble le 8 novembre 1636, devint doyen de la Cathédrale le 18 février 1669 et prévôt de Saint-Barthélemi en octobre 1681. Il fut élu évêque de Liège le 17 août 1688 (*Ibidem*, p. 275).

MARTIN DE FOSSEZ, jurisconsulte, fut reçu comme chanoine gradué le 1^{er} octobre 1671; le chapitre de Saint-Barthélemi le choisit pour prévôt en 1684; il mourut le 31 juillet 1704 (*Ibidem*, p. 336).

MATHIEU-JOSEPH DE CLERCX D'AIGREMONT avait étudié à Prague, à Louvain et à Mayence. Il fut reçu comme chanoine gradué le 18 juillet 1702 et prévôt de Saint-Barthélemi en 1704. Il mourut le 25 octobre 1721 (*Ibidem*, t. IV, p. 6).

MAXIMILIEN-JÉRÔME COMTE DE POTTIERS, reçu comme chanoine noble le 1^{er} mars 1712. Il fut élu prévôt de Saint-Barthélemi le 23 novembre 1721 et mourut le 26 avril 1765, en léguant ses biens aux pauvres de la ville de Liège (*Ibidem*, t. III, p. 13).

GUILLAUME-MARIE DE COUDENHOVE DE FRAITURE, prévôt de Saint-Barthélemi en 1765, et grand-doyen de la Cathédrale. Il mourut le 5 janvier 1770 (*Ibidem*, p. 63).

MARIE-PHILIPPE COMTE DE ROUGRAVE obtint la prévôté

de Saint-Barthélemi le 27 janvier 1770. Il remplit les fonctions de vicaire-général pendant le pontificat des trois derniers évêques. Il administra le diocèse pendant la période révolutionnaire.

Après le concordat le nouvel évêque de Zaepffel le maintient dans ces fonctions. Il mourut le 29 mars 1804 (*Ibidem*, p. 66).

E. SCHOOLMEESTERS.

Walter de Corswarem, doyen de Saint-Jean.

M. R. Schoorman, conservateur des archives de l'Etat, à Gand, veut bien nous communiquer une lettre écrite au XVIII^e siècle par un comte d'Argenteau « à son cher cousin ». Il l'engage à faire des démarches pour obtenir la jouissance d'une pension qu'un doyen de la collégiale de Saint-Jean, de la maison de Corswarem, avait fondée jadis en faveur de ses parents.

Cette lettre nous apprend que ce doyen fut en Terre Sainte et qu'il en rapporta une palme de Jérusalem. Il fut créé chevalier du Saint-Sépulcre. Quant à la palme, il la fit orner d'un écusson à ses armes.

Cette palme se conserva dans l'église de Saint-Jean et chaque année, le dimanche des Rameaux, le doyen la portait à la procession.

Le doyen, auquel cette lettre se réfère, est Walter de Corswarem; il devint doyen en 1540 et vivait encore en 1562.

M. Lahaye a vainement cherché de retrouver son testament.

Copie de la lettre du Comte d'Argenteau.

MONSIEUR ET CHER COUSIN,

J'aurai l'honneur de vous mander que pendant mon sejour à Liège j'ai appris qu'il y a eue anciennement un Seigneur de la maison et du nom de Corswarem qui a esté Doyen du chapitre de S^t Jean à Liège, lequel a esté à la terre sainte, et a rapporté une palme de Jerusalem, ou il a esté créé chevalier, laquelle palme est chargée de ses armes et elle est portée aux iour des ramaux, par le Doyen de la dite Eglise. Avecq ce dit seigneur par son testament a laissé des bourses pour les enfants de Cœur du chapitre, ou il est mis en portraict tenant des bources à la main; il a aussy laissé une pension fort considérable pour un de la famille non estably bien explicqué qui fut jeune homme, et jay appris qu'un bourgeois de Liège se disant parent de votre famille a obligé par sentence le chapitre à lui délivré la pension, et comme la chose n'est pas de petite conséquence, je vous conseileroit fort d'en connoistre, sy javait l'honneur de vous voir, il vous dirai la chose plus en détail, au reste je crois